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À qui appartient le paradis ?  
Sur la politique, le territoire et la nature au Brésil 
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L’archipel de Fernando de Noronha est une perle de l’« Amazonie bleue », nom donné à la 
vaste zone côtière et océanique du Brésil. Classé au patrimoine naturel mondial de l’UNESCO 
depuis 2001 et abritant la plage de Sancho Bay, qui occupe régulièrement (et actuellement) le 
rang de « plus belle plage du monde » dans les Travelers’ Choice Awards de TripAdvisor, 
Fernando de Noronha a été le théâtre de conflits moraux concernant la protection et la 
conservation de l'environnement, la propriété foncière et les droits au développement 
touristique. Ces conflits sont devenus plus manifestes après que le gouvernement fédéral, sous 
la présidence de Bolsonaro, a déposé une injonction en 2022 pour récupérer le contrôle 
fédéral sur le territoire, qui était alors géré par l'État de Pernambuco. L'État et le gouvernement 
fédéral sont parvenus à un accord sur cette affaire à la faveur de l’alternance politique. Ce cas 
offre un exemple éclairant pour interroger la manière dont politique, territoire et nature ont 
été articulés au cours des deux dernières décennies au Brésil. Il met notamment en évidence 
les différences majeures qui opposent les gouvernements issus du Parti travailliste et le 
gouvernement Bolsonaro, en particulier en ce qui concerne les politiques environnementales. 
 

Who owns paradise? Some ideas on politics, territory, and nature in Brazil 

 
The Fernando de Noronha archipelago is a pearl of the ‘Blue Amazon’, name given to the 
massive coastal and oceanic area of Brazil. A UNESCO World Natural Heritage site since 2001 
and home to the Sancho Bay beach, regularly (and currently) occupying the post of ‘most 
beautiful beach in the world’ in TripAdvisor’s Travelers’ Choice Awards, Fernando de Noronha 
has been the stage of moral conflicts regarding environmental protection and conservation, 
land ownership, and rights over tourism development. These conflicts became more evident 
after the Federal Government under Bolsonaro’s administration filed an injunction in 2022 to 
reclaim the federal domain over the territory, at the time being managed by the State of 
Pernambuco. The state and the Federal Government reached an agreement over the case in 
Lula’s current administration. We consider this case a noteworthy example to discuss issues 
related to politics, territory, and nature over the last two decades in Brazil highlighting major 
differences between the governments of the Labor Party and the Bolsonaro administration, 
especially regarding views on sustainability. 


